

"ONU: indígenas latinoamericanos insisten en uso sustentable de recursos", [s.e.], [s.l.], [s.f.].

Agencia EFE / El Mostrador. Santiago. Recibido de Guillermo Riguera, corresponsal de AIPIN, 23 de mayo.- La cuarta sesión del Foro de la ONU para Asuntos Indígenas tiene como fin evaluar si las comunidades autóctonas están más cerca de alcanzar los objetivos del Milenio acordados hace cinco años.

Representantes de Latinoamérica que participan en el Foro de la ONU para Asuntos Indígenas defendieron una explotación sostenible de los recursos naturales que respete sus derechos y culturas como manera de salir de la pobreza.

La cuarta sesión del Foro, que inicia hoy su segunda semana de debates, tiene como fin evaluar si las comunidades autóctonas están más cerca de alcanzar los Objetivos del Milenio acordados hace cinco años, entre ellos reducir a la mitad el número de personas que viven en extrema pobreza. En el mundo viven 370 millones de indígenas y su situación ha empeorado en el último decenio, según la presidenta del Foro, Victoria Tauli.

Un estudio del Banco Mundial, divulgado con motivo de los debates, muestra que la pobreza ha aumentado entre los indígenas de Bolivia, Ecuador, México, Nicaragua y Perú. Según cifras presentadas en el foro, el 87 por ciento de los indígenas de Guatemala son pobres, en comparación con el 54 por ciento del resto de la población del país, mientras que en México la tasa es del 80 por ciento, frente al 18 por ciento de los no indígenas.

Asimismo, un 79 por ciento de la población indígena de Perú es pobre frente al 50 por ciento de los no indígenas, y en Bolivia es del 64 y el 48 por ciento respectivamente.

Tauli alertó de lo que ha llamado la "agresión desarrollista", en la que las personas se convierten en víctimas del desarrollo en lugar de ser beneficiarios.

Dijo que los proyectos de extracción de recursos y de construcción a gran escala, o la introducción de monocultivos comerciales intensivos, van en detrimento de las poblaciones indígenas. Esas prácticas ocasionan "la degradación de los ecosistemas, la pérdida de diversidad biológica o la reubicación de las comunidades indígenas en ambientes no sostenibles", explicó.

Representantes de organizaciones latinoamericanas que asisten al Foro de las Naciones Unidas para Asuntos Indígenas proponen a los Gobiernos declarar una moratoria de exploración y explotación del petróleo y la madera en las tierras donde viven indígenas.

Entre ellos figura la representante de la Asociación de las Mujeres Huaorani (Ecuador), Alicia Cahuyia, quien en declaraciones a EFE denunció las actividades de compañías petroleras, que -aseguró- además de contaminar, violan su derecho a vivir en armonía con la naturaleza y les obliga a abandonar sus modos tradicionales de cultivo agrícola.

"Para nosotros el bosque es sagrado. La única manera de eliminar la pobreza es respetar nuestros derechos y los recursos de nuestras tierras", afirmó. El ecuatoriano Franco Vitteri, de la Asociación de Pueblos Indígenas de Pastaza, indicó que las actividades de las petroleras van más allá de la destrucción medioambiental, y afirmó que constituyen una violación de los derechos humanos y de la Constitución de su país.

"Están destruyendo nuestro proyecto de vida basado en el derecho territorial y a la libre determinación de decidir nuestro futuro", indicó Vitteri, quien añadió que la culpa no es sólo de las multinacionales, sino principalmente de los gobiernos que hacen caso omiso a las leyes y firman contratos con estas empresas.

Justa Cabrera, representante de la Capitanía Guaraní de Santa Cruz (Bolivia), alertó sobre las divisiones "a veces irreparables" que la penetración de empresas petroleras y de gas extranjeras están provocando entre estos grupos de población.

"Limitan nuestras áreas tradicionales de cultivo, que cada vez producen menos, por la contaminación y la degradación de la tierra", dijo Cabrera, quien estimó que para reducir la pobreza es necesario que se respeten sus territorios y sus recursos naturales. Por su parte, el representante de la Asociación Nacional Indígena de El Salvador, Margarito Esquino, puso hincapié en la importancia de la educación primaria universal, otro de los Objetivos del Milenio fijados para su cumplimiento en 2015.

"No se respetan nuestras culturas, tradiciones y cosmovisión. Nos implantan una educación paternalista foránea, a la que tampoco tiene acceso toda la población, por lo que continúan siendo altos los niveles de analfabetismo", dijo.

Agencia Internacional de Prensa India, S. C., AIPIN, Parque Nacional 499, Oriente,  
Frac. El Parque, CP 81259, Los Mochis, Sin. México. Tel/Fax: (52-668)8181526. Email:  
[aipinrn@lmm.megared.net.mx](mailto:aipinrn@lmm.megared.net.mx) - [aipinrn@laneta.apc.org](mailto:aipinrn@laneta.apc.org) - [aipinrn@hotmail.com](mailto:aipinrn@hotmail.com) -  
[ewituri@yahoo.com.mx](mailto:ewituri@yahoo.com.mx) - [ewituri@mac.com](mailto:ewituri@mac.com) - <http://homepage.mac.com/ewituri>